
危難之際

電動車工業中國聰明的戰略
由於要保護地
球，世界各國都

想盡了辦法，研究電動車。現在，
全世界都在爭辯着，究竟電動車抑
或是「電轉氫」汽車哪一個效益
好呢？
新科技都可以註冊知識產權，誰
人拔頭籌，獲得了專利權，全世界
都要買它的版權，以後收版權專
利費，就可以撈到盆滿缽滿。
電動車的科學技術，已經發展到
成熟階段，充電的技術正在陸續取
得新突破。現在，日本已經可以做
到充電10分鐘，汽車就可以走400
公里。中日將會達成合作，統一充
電樁的標準。
目前，日本的快速充電樁額定功
率為150kW，而中國的國標快充樁
額定功率約為50kW。中國則發明
了名為「高比能快充鋰離子電池」
的技術。該技術突破了石墨體系不
能快速充電的技術瓶頸，在保持高
能量密度、高安全性、長壽命等優
點基礎上，可在 15 分鐘內完成
100%充電，確保電動汽車350公里
的續航里程。
日本、中國、韓國、德國都全力
研究氫燃料車，氫燃料車又分為兩
個類型，一種「氫轉電」，即氫電
池汽車；另一種是液態氫燃料車，
直接利用液態氫推動引擎。過去，
不少國家都在研究電解水的方法，
製造氫氣，技術簡單，但是成本極
之高。
近年，開採油母頁岩石油氣的技
術有所突破，通過電解的方式處理
石油氣，就可以低成本地獲得氫氣
或者甲醇。天然氣和油田氣主要由
低分子烷烴所組成（主要成分為甲
烷）CH4，還有微量的環烷烴。氫
氣的貯存器具成本高昂，需要使用
很厚的不銹鋼或者碳纖維製造，大
大增加了液態氫汽車的成本，建築

加氫站的成本也非常高昂。所以，
德國和中國並不傾向生產氫氣小型
房車，而是生產氫氣電池的公共巴
士。這樣就可以一個加氫站，服務
上三四百輛的氫氣電池公共汽車，
成本大為降低。全中國建造了輸送
石油氣的管道，石油氣的管道旁邊
都可以建造加氫站，節省了成本。
德國和中國都有一個共同的觀

點，風力發電、太陽能發電目前都
未能進入城市的電網，結果這兩種
再生能源都沒有得到充分利用，如
果利用風力發電、太陽能發電去電
解石油氣，變成氫氣，將會為國家
大量節省進口石油的成本。加氫站
可以為公共巴士注入液態的氫氣。
如此一來，不需要成本的風力和太
陽熱力，就可以大規模地開發，等
於是降低了成本。
估計中國風力發電和太陽能電無

法進入電網，中國每年浪費的再生
能源產能約在150兆瓦左右，可發
動1,800萬輛燃料電池客車，「中
國不必擔心氫能供應問題」。
2018年，中國成都已經製造出

兩輛氫燃料電池公共汽車，在加
氫站經過20分鐘的氫能加注後，
載滿乘客緩緩駛出園區，在成都
市服務。該車每百公里耗氫量為
3.8 公斤左右，最高車速達 69公
里/小時，續航里程達500公里。
該款客車具有完全自主智慧財產
權，已進入國家工信部公告推薦
目錄。日本政府的「氫能源基本
戰略」目標是2030年左右實現氫
能源發電商用化，以削減碳排放
並提高能源自給率。
至於，我國在相關規劃中明確氫

燃料電池汽車將與國際同步發展。
燃料電池車和純電動車是未來新能
源汽車發展的兩大方向，二者各有
所長，但燃料電池車更適合商務用
途。

無數次事實證
明，危難之際，
最危險、最艱

難、最緊急的地方，出現的是解放
軍。
車開進妙峰山，這是北京西北部
山區，生長在北京的我真不知道京
城周邊有這麼多大山巒，這裡叫做
門頭溝，曾經全是煤礦，空氣中都
是煤灰，幾十年前，一個從門頭溝
來我家的友人，洗不乾凈的臉沾滿
煤灰，鼻窩眼角都是黑的。如今這
裡處處美景，新修的小別墅一片片
坐落在山腰，一座要上千萬，初秋
日，層林盡染一派美景。突然，眼
前出現一片頹牆敗瓦，樓板倒塌、
玻璃碎損、屋頂就要塌落，這不是
災難現場，是國家地震緊急救援隊
的訓練場地，救災隊員正在殘樓廢
墟中，登高吊索攀爬。
面前坐的精神威武的男子漢是緊
急救援隊隊長，他年歲並不太大，
已是身經百戰的救援勇士。他點着
一支煙，從容講起十一年前二零零
八年五月十二日的那一場汶川八級
大地震。「聽說震情八級，我知道
情況嚴重，當天晚上，我們已經從
北京坐飛機趕到災難現場。我也算
見過場面的，還是驚愕，想不到地
震面積這麼大，現場死傷破壞情況
極為嚴重慘烈。山路上，老百姓緊

忙往外出，我們快速往裡進。救援
就是和死人賽跑！看着倒塌的樓房
壓着孩子，耳邊是家長嘶聲哭叫，
唯一的行動就是救人！天上下着暴
雨，餘震不停。兩天兩夜，沒吃沒
喝，又冷又餓，身上一會濕一會
乾，沒有一個隊員叫苦，只想快點
快點，多救一個是一個。旁邊的日
本救援隊，他們每十分鐘換一次
人，我們是不停不歇，叫誰都不肯
停下來。」
王隊長講了一個半小時，他心裡
還有很多故事。看着外面在廢墟上
訓練的學員，都是十七八歲的年輕
人，我不禁問，他們那麼年輕，正
是愛玩愛美愛享受的年紀，尤其現
在的富裕小康社會，是什麼促使他
們冒着生命危險，做時時與生死相
較的這一行？王隊長的回答很簡
單，我們是軍人編制，自從穿上一
身軍裝，就有了責任。靠的是思想
和信念的教育。
我不禁想，為什麼年齡幾乎同樣
大小的年輕人，在香港，就出現現
在這個樣子？不講道理，不聽規
勸，不管後果，任意胡行，歸結在
教育。看看某些學校校長說的做
的，就會明白，他們教給學生的是
什麼？有教育不一定有教養，有文
化不一定有文明，危難之際應該想
一想，香港年輕人缺失的是什麼？

上星期分享有關回望過去，展望將來的事情。其實由
細到大，自己一個很大的心願，就是親身到日本東京觀
看《紅白歌合戰》。這個在日本一年一度的樂壇盛事，

亦是日本人每年也會抽空觀看迎接新年的電視節目。
這個電視節目，不經不覺已經踏入第六十八年，可想而知，這個節目

對於日本人來說是非常重要，所以一直做下去。亦有說法，如果在除夕
夜沒有看這個電視節目，就等於沒有好好過新年，所以是一個十分重要
的娛樂節目。
我相信有很多讀者，也曾經看過這個電視節目，除了我自己比較執着於
這個節目的名稱《紅白歌合戰》，但其實一般人來說，他們認知的可能名
叫《紅白歌唱大賽》。我的執着，就是在於日本其實正確名稱是《紅白歌
合戰》。自己為什麼會有現場觀看《紅白歌合戰》這個願望，可能從小時
候開始看電視，已經接觸到這個很厲害的節目。如果你還年輕的話，我可
以在這裡簡單的介紹一下，在每年十二月三十一日傍晚開始，日本的電視
台便會舉行這個以「紅白」為主題的歌唱比賽，「紅」的意思是女歌手，
「白」的意思是男歌手，那麼一些樂隊或組合怎樣分類，很簡單，他們會
以該隊組合或樂隊的主音是男性還是女性去區別。而這個節目會由傍晚一
直舉行到踏入新一年，所以在節目內也會有倒數的環節。
剛才我說，日本人如果每年沒有看過這個節目也不等於過新年。但其

實對於出席的歌手來說，也是一個榮譽，因為不是你想出席便有機會被
邀請。而且大會的要求很嚴格，會看看在這一年樂壇內，有什麼歌手真
正為樂壇貢獻過，或是在過去一年成績突出的單位也可以獲邀請。但如
果在過去一年曾經發生過一些負面新聞的歌手，就絕對不會獲邀請的。
所以歌手們也很希望可以有機會出席這個盛大節目。甚至有些歌手也會
舉行跨年演唱會，他們也會現場直播某歌手在演唱會唱出的歌曲，所以
整個節目很有意義。
而我的一個願望就是希望真的可以有機會成為觀眾，親身到會場參與

這個日本樂壇盛事。自己現在已經開始聯絡有關日本的朋友代為安排，
希望可以如願以償！但世事難料，不過，只要嘗試過，就算到頭來還是
落空也不打緊，最後便安坐家中觀看這個節目，祝福我吧，希望可以成
功參與。

一個願望

諾言的故事有
很多，結局也不

盡相同，有的以喜劇收場，有的聽
了之後會令人憂傷，有的對教育後
代很有意義，有的則純屬欺騙。
最新的諾言故事，是以喜劇收
場 。故事發生在馬來西亞，根據
外電報道，有個馬來西亞的男子，
在讀高中時對任教的女實習老師一
見鍾情，曾對老師說：「以後一定
娶你！」實習教師的年紀比學生大
五歲，所以並不把學生說的話當
真，認為只是童言童語而已。
但原來學生的話是非常認真的，
因為為了實現他的諾言，他從高中
畢業考上大學，大學畢業後自行創
業，在賺了錢之後，向當年的老師
求婚，並獲得答允。
這個大團圓的喜劇故事，讓人想
起中國古代另一個諾言故事，但故
事的結局卻大為不同，令人憂傷。
這故事出現在《莊子．盜跖》中，
是盜跖對孔子說的話：「尾生與女

子期於梁下，女子不來，水至不
去，抱梁柱而死。」這麼簡單的幾
句就成為一句成語的由來：「尾生
抱柱」。因為尾生和女子約好在橋
下相會，但等呀等的，女子都還未到
來，但是河水卻暴漲起來，尾生為了
信守承諾，抱着橋柱被水淹沒。
尾生很傻是不是？但那位馬來西
亞的學生難道就不傻？因為從讀大
學到畢業到創業後賺錢，這經過多
少年？假如女教師已經嫁給別人
了，他的諾言就沒有意義了。
《韓非子》裡也有個諾言的故

事，故事說，曾子的妻子要上街
市，兒子哭着要跟去，妻子對兒子
說不要去，她回來殺豬給他吃。妻
子回來後，曾子準備豬殺，妻子阻
止，但曾子說，說過的話如果不當
真，就是欺騙，對兒子的教育有不
良影響。
諾言隨口而出欺騙他人的故事，

現代最多，因為只要有選舉，就有
不會兌現的諾言，是不是？

諾言的故事

無綫每年都有很多大型節
目，曾經創出萬人空巷的奇

景。例如每年《香港小姐》競選播映時，食
肆、計程車都生意慘淡，因為市民都留在家中
看直播。自從錄影機面世、互聯網誕生和年輕
一輩對電視失去興趣之後，這種情況已經不
再。
我最近分別看了無綫三個大型節目。我一向

喜歡觀看《2020無綫節目巡禮》，因為可以預
早知道明年的劇集簡介，而那種以預告片
（Trailer）形式的拍攝手法效果通常都不錯。除
此之外，這個節目也有很多電視台的演員出
現。大家在直播時穿着得華麗漂亮，爭妍鬥
麗，單看畫面已十分悅目。
今年，這個節目由直播變錄影，由一小時的製

作變成如平日十點半劇集播映後的一個小小的半
小時綜藝性節目，由電視台炫耀自己龐大的陣容
變成冷冷清清的場面。最令人看得不舒服的，是
將一個展示自己來年實力的節目變成推銷的大型
廣告。上次《香港唱好演唱會》在宣傳時號稱有
一百名歌手到場演出，但一直也說不出歌星名
單。以今天電視台的經營策略，我當然猜到他們

不會花錢延請很多一級歌星助陣。可是，總會有
一兩名紅歌星吧？當晚的場面卻令人震驚地失
望，演唱的歌星寥寥無幾，只找來自己的演員演
出。更令人難以接受的，竟然頻頻出現如《歡樂
今宵》當年現場的宣傳廣告。不是說那是一個為
香港打氣的節目嗎？怎麼會變成讓無綫為廣告商
宣傳商品的節目呢？
這次《2020無綫節目巡禮》又再來一次廣告

宣傳。自家的製作不好好地宣傳，反而在那個
已經只有二十多分鐘的節目中大肆宣傳其「一
條龍」推銷服務，令我反感。
星期二晚是無綫五十二周年台慶。之前兩個

大型節目已經如此欠大將之風，是否應該認真
地做好慶祝自己壽辰的製作呢？一開始，由一
班年輕演員大合奏，以演奏不同的樂器合譜歌
曲，後來又有演員表演鋼管舞和高空舞蹈。這
個做法不錯呀！可以讓觀眾看到年輕一輩的多
才多藝。還有呢？沒有了。那個「True or
False」的遊戲非常不雅，只是四人自娛的圍內
遊戲，蕭、黃、洪三人的組合到底何時完結？
男女比鬥唱出一句有指定的字的歌？不是太過
兒戲嗎？包剪揼猜皇帝也敢拿出來作比賽環

節？難度在何？完全不需要綵排。真虧司儀說
這些遊戲是精心策劃的。我沒法再看下去了。
今年的台慶節目只有年輕演員、當家小生和

花旦。前輩們呢？其他演員呢？完全不見。電
視台的台慶，不應是由台前幕後所有人一同慶
祝的盛事嗎？開台五十二年，不是全憑由上世
紀六十至九十年代一班前輩努力耕耘後，電視
台才可以走到五十二年後的今天的嗎？是否他
們的「市場價值」不及中、青一輩？抑或不覺
得需要尊重他們？
我們都知道不應再沉醉在當年請來的巨星、

演員演出高難度動作的電視台的光輝歲月，但
電視台起碼也應該切切實實地做好製作的本
分，而不是事事向錢看，無時無刻都在找客
戶。這種做法不但不夠體面，欠缺泱泱大台
風範，更暴露出電視台無心也無力製作好節
目，只管賬目漂亮的缺點。更甚的是，會令人
覺得電視台人才凋零，又或是財困，因而眼中
只有錢。
政府發牌給電視台，電視台是有責任為香港

市民提供優質的電視節目，而非給你一個聚寶
盆。

大型製作的衰落
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陪伴朋友參加
「慧妍雅集」舉
辦的座談會，眾

所周知「慧妍雅集」是由歷屆香
港小姐（不分選美時的名次）組
成的團體，她們多年來比較低調
地為慈善之舉出錢出力，沒有固
定捐助善款予某個非牟利機構或
團體，而是採「雨露均沾」做善
事。
講座的台上掛着寫了「美的約

會之真善美，從心出『法』慈善
分享會」橫額，而令筆者意外驚
喜的是其中一位講者波波唐麗
球，乃筆者相識多年的圈中好朋
友，但從來未聽過波波在台上演
講，更想不到波波說的「分享」
是這一件令在場人士捧腹大笑之
餘，亦不勝唏噓的事，話說︰
「那時約滿了TVB，生活拮据，
又不想向家人和朋友求
助，突然想起當選港姐
時，獎品中有一把金鉸
剪 ， 心 想 將 金 鉸 剪
『熔』了應該有數百
元，於是與一位閨蜜朋
友馬上搭的士去附近的
金舖，誰知店員說︰
『唐小姐，你的金鉸剪
只能典當十元港幣！』
我和閨蜜頓時懵了，O

嘴之大的程度可放進一隻雞蛋，
心想坐的士來也要二十多元車費
呀！萬料不到這把被我們寄予厚
望的金鉸剪，原來價值……唉，
失望透頂。」
認識波波的朋友都知道她的性

格大大咧咧，重情義，對朋友更
是「幫得一定幫」，那份「傻
勁」多年不變，經常「笑料百
出」，應該是一位很不錯的喜劇
演員。猶記某年，筆者與友人駕
車送波波回家，在車上波波突然
撫着牙骹大叫疼，原來她的牙骹
很易脫落（尤其是大笑後），筆
者立刻將車子掉頭到附近醫院，
護士說托回牙骹費用要二百四十
元，結果我們三人左拼右湊身上
合共有二百六十元，所以之後朋
友們都不准波波「大笑」呢！哈
哈哈！

典當金鉸剪
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曾有哲人說過，這個世
界上並不缺少「真善
美」，而是缺少發現。而
發現有多種途徑，做夢就
是其中之一。世界上許多

重要的科技發明或藝術創作，都是從做夢中
獲得的。

唐玄宗夢中作曲
唐玄宗是一位多才多藝的皇帝，他在音

樂、舞蹈、戲劇等方面都有很深的造詣。他
對藝術的貢獻，首推音樂。他一生創作了40
多首樂曲，好多曲子都是在夢中完成的。
有一次，玄宗夢見有十多個綠衣仙女，駕

着彩雲從天空飄然來到他的面前，為他演奏
樂曲。奏畢，一位仙女對玄宗說：「這首曲
子叫《紫雲回》，現在就傳授給陛下。」玄
宗十分高興地接受了下來。夢醒之後，猶覺
餘音裊裊，回味無窮。他立即披衣下床，按
夢中所記用玉簫吹奏出來，這便產生了名曲
《紫雲回》。
還有一次，玄宗在東都洛陽，夢見一位絕

色佳人來到他的床前，向他倒頭下拜，並自
我介紹說：「我是宮中龍波池裡的龍女，有
為陛下保護宮禁之功。陛下通曉鈞天之樂，
祈求陛下賜我一曲，以耀我族類。」玄宗答
應了龍女的要求，在夢中摘取新舊樂曲的樂
章，為她製作了一首《凌波曲》，並用胡琴
為她演奏。龍女聽後十分感激，再三拜謝後
才離去。玄宗醒後，仍然記得這首夢中譜寫
的曲子，便用琵琶重新溫習記憶，使之流傳
於世。
盛唐時期有一首最有名的樂曲叫《霓裳羽

衣曲》，據說也是玄宗從夢中得來的。《唐
逸史》記載說：天寶初年的一個中秋之夜，
玄宗與道士羅公遠在宮中賞月，羅對玄宗
說：「陛下願意跟臣一道到月宮中遊玩
嗎？」玄宗聽了十分高興。於是閉上雙眼，
慢慢進入了夢境。夢中，羅公遠與玄宗一同
登上長橋，行十數里後，眼前便出現了一座
巍峨的城闕，這就是月宮。他們步入宮中，

見數百個穿着白色寬大羽衣的仙女，正在翩
翩起舞，舞曲曼妙，舞姿婀娜，看了令人如
癡如醉。舞畢，玄宗上前詢問這是什麼舞，
仙女回答說這叫《霓裳羽衣舞》。玄宗將這
舞曲和舞姿默記在心，跟隨羅公遠仍沿着長
橋返回宮中。第二天早晨，玄宗夢醒，趕忙
根據自己的記憶，創作出著名的《霓裳羽衣
曲》，並召集梨園伶官，指導他們根據樂曲
編出舞蹈來……

蔡倫夢中發明造紙術
造紙術是中國四大發明之一，據說他是東

漢人蔡倫在夢中發明的。
蔡倫本來是個小宦官，後來提升為皇帝的

近臣中常侍。有一天他來到製造麻紙的作坊
裡，看到許多大缸裡都泡着青麻的莖皮。一
個工匠告訴他，青麻加上石灰，在水缸裡泡
上十幾天腐爛後，打成漿就可以造紙了。用
這種方法造出來的青麻紙雖然比棉布或綢緞
價格低，但是質量不好，粗糙難用。
蔡倫聽了工匠的介紹後，心裡反覆琢磨。

他想如果把這些青麻紙改良一下，或許能夠
製造出價格低廉、質量好的紙來。
此後很長一段時間，他天天到造麻紙作坊

去觀察工匠們的造紙過程，時刻都在思考改
進造紙的方法，但是苦於無從下手。一天中
午他趴在桌子上休息，剛入睡就做了一個
夢，夢見來到了造紙作坊，只見明亮的陽光
下，原來粗糙的青麻紙變成了潔白光滑的
紙。正在他為此興奮異常時，忽然天空中傳
來一陣雷聲，緊接着就下起大雨來。見此情
景，他立即大喊起來：「快收紙！快收
紙！」喊聲把自己驚醒了，原來是一場夢。
他再也睡不着了，夢中見到的好紙給了他很
大啟發。
回到家中，他發現了很多破布。他覺得如

果用這些破布造紙，會造出夢想中的好紙
來。於是他立即趕到作坊，找來最有經驗的
工匠，叫他把這些布料清洗乾淨加入泡料的
缸中。十來天後，紙曬出來了，這些紙和他
夢裡見到的光滑潔白的紙差不多，於是他心

中充滿了無限的喜悅和希望。
後來，他又和工匠一起，經過多次試驗，

利用樹皮、麻頭、破布、舊漁網等做原料，
再加入不同的填料和染料，製成不同規格、
不同質量、不同用途的紙來。這些紙正是他
夢中見到的理想白紙，不但價廉物美，適合
書寫，而且得到推廣普及，很快進入了尋常
百姓家，有力地推動了文化事業的發展。
1825年，英國科學家法拉第首先發現化工

原料苯。此後幾十年間，人們一直不知道它
的分子結構。所有的證據都表明苯分子非常
對稱，但是令科學家不解的是，6個碳原子
和6個氫原子究竟是怎樣完全對稱地排列，
形成穩定的苯分子的呢？
德國化學家凱庫勒決心攻克這一難關。他

曾考慮過幾十種6個碳原子和6個氫原子結
合的方式，但難題始終未能解決。
凱庫勒被這種艱苦的思考弄得疲憊不堪。

一天夜晚，他正執筆寫《化學教程》，但思
維總是不斷地轉向，寫得很不順利。他擱下
寫滿字的厚厚的稿紙，把安樂椅移近壁爐，
想休息一下。這時他感到周身暖洋洋的，便
朦朧地入睡了，並漸漸進入夢鄉。在夢中，
他看到一群原子旋轉起來。碳原子形成的長
列像一群蛇一樣，互相纏繞，邊旋轉邊運
動。突然間，一條「蛇」像被什麼東西激怒
似的，狠狠咬住自己的尾巴，後來便銜住尾
巴不動了。這幅圖像在凱庫勒的眼前旋轉不
停。醒來後，他記住了夢中看到的「蛇」中
各原子的結合順序，並匆匆地記在紙上。這
樣，苯的環狀分子結構終於被他弄清了。夢
中的發現使他在科學界一舉成名。
以上好夢成真的事例，都成為千古佳話，

也為人們攀登科學藝術高峰做出了榜樣。然
而好夢成真也並非輕而易舉就可以達到、坐
等就可以成真，而是要抓住夢境所提供的線
索或機遇，刻苦鑽研，艱辛探索，通過艱苦
努力，才能把夢境變為現實。相反，如果一
個人沒有理想，沒有追求，又缺乏為事業獻
身的精神，那麼夢做得再好，也只能是水月
鏡花，一枕黃粱，永遠也不會成真。

好夢成真「夢」更美

■「慧妍雅集」一班港姐出席慈善分享
會。 作者提供


